
5 6Академічний простір Академічний простір
ет, что в то время, когда растет необходимость 
популяризации металлургических специальнос-
тей, намерения оптимизировать вузы Запорожья 
за счет инженерной академии являются крайне 
поспешными и непродуманными.

17.10.2013 г. Газета «ПравДА» в рубрике «Воз-
вращаясь к напечатанному» опубликовала новые 
материалы и документы, подтверждающие, что 
коллектив ЗГИА продолжает бороться, теперь уже 
при поддержке промышленных предприятий го-
рода (материалы подготовил проф. Порохня В.М.).

24.10.2013 г. Газета ВР Украины «Голос Украины» 
опубликовала редакционную статью о ЗГИА 
«Коллектив не согласен – реорганизации не будет».

05.11.2013 г. Против «реорганизации» решитель-
но выступила народный депутат Украины Кужель 
А.В. В ответ на обращение к ней группы профес-
соров академии она направила письма вице-
премьер-министру Украины Грищенко К.Д., ми-
нистру ОНУ Табачнику Д.В., главе Запорожской 
ОГА Пеклушенко А.Н., в котором жестко призвала 
«…припинити реорганізацію академії» та «…
прискорити оголошення конкурсу щодо обрання 
ректора академії». Обращение Кужель А.В.  было 
твердо поддержано Главой Комитета ВР по 
вопросам науки и образования Гриневич Л.М. (в 
настоящее время Гриневич Л.М. – министр ОНУ).

12.11.2013 г. Газета ВР Украины «Голос Украины» 
опубликовала статью «Злиття запорізьких вишів: 
надто вже багато тут «чому?» – из беседы журналис-
та Сосницкого Л.Р. с профессором Порохней В.М.

13.11.2013 г. Ректор ЗНТУ Беликов С.Б., с мол-
чаливого согласия и.о. ректора ЗГИА Швеца Е.Я., 
склонил коллектив металлургического колледжа 
ЗГИА «проголосовать» за присоединение колледжа 
к ЗНТУ; по сути это была попытка рейдерского 
захвата колледжа, грубое нарушение Устава ака-
демии и Закона о высшей школе Украины. 

15.11.2013 г. И.о. ректора ЗГИА Швец Е.Я. на-
правляет в МОНУ письмо, в котором, оправдывая 
кампанию присоединения, о решении Конферен-
ции ТК от 08.04.2013 г. оскорбительно уведомляет: 
«…це зібрання було ініційовано колишнім ректо-
ром ЗДІА Пожуєвим В.І., і рішення приймалися без 
обговорення реального стану справ в академії»?

18.11.2013 г. Коллектив гидроэнергетического 
колледжа ЗГИА тоже был вынужден «проголосо-
вать» за присоединение к ЗНТУ. Исполнители те же: 
Беликов С.Б. и Швец Е.Я.

21.11.2013 г. Письмо прокурору Запорожской 
области Кирилюку О.В., рег. №19-836 о проти-
возаконных попытках Беликова С.Б. и Швеца Е.Я. 
присоединить колледжи академии к ЗНТУ и других 
правонарушениях. Представление подписали По-

лещук А.А., Порохня В.М., Руденко А.А.
24.11.2013 г. В канцелярии Президента Украины 

Советник Президента Петров Б.Ф. принял пред-
ставителя инициативной группы профессора 
Порохню В.М., который в ходе беседы изложил 
позицию коллектива академии по продолжаю-
щейся кампании присоединения к ЗНТУ и пере- 
дал личное обращение председателя Конференции 
ТК ЗГИА Гавриша В.С.

28.11.2013 г. В газете «МИГ» журналист А.Чупри-
на опубликовала статью «Оптимизация ЗГИА: не 
мытьем так катаньем», в которой показано, что, 
несмотря на высокие заверения о невозможности 
реорганизации академии без согласия трудового 
коллектива, инициаторы реорганизации: замми-
нистра Сулима Е.Н., ректор ЗНТУ Беликов С.Б., 
и.о. ректора ЗГИА Швец Е.Я. продолжают  плохо 
прикрытую кампанию присоединения академии к 
ЗНТУ.

Отметим: кроме публикаций в печати, в адрес 
МОНУ, главы Запорожской ОГА, в канцелярию 
Президента, в Верховную Раду было направлено 
более 30 обращений – личных, групповых, кол-
лективных. 

Настойчивая деятельность инициативной 
группы, воля трудового коллектива академии, 
бескомпромиссные выступления в печати и мно-
гочисленные обращения во властные структу-
ры – не могли не отрезвить головы инициаторов 
ликвидации академии. 

08.02.2014 г. Первый заместитель министра 
ОНУ Сулима Е.Н., ранее жестко настаивавший 
на «реорганизации», в письме в адрес академии 
вынужден был признать, что «…урядових до-
ручень щодо реорганізації Запорізької державної 
інженерної академії до МОНУ не надходило». 

Казалось, наступил конец необоснованной по-
пытке ликвидации академии и создания в Запо-
рожье некоего гибридного объединенного вуза. 
Однако, полной уверенности в отказе от этой затеи 
не было, так как упорно не решался главный вопрос 
– выборы ректора академии, а это, как лакмусовая 
бумага, указывало на непредсказуемость действий 
МОНУ.  …Начинался следующий, затяжной период 
отстаивания академии.

20.02.2014 г. Газета «ПравДА» опубликовала 
статью «При своих», в которой обнародовано 
обращение профессоров академии к народным 
депутатам Украины, губернатору Пеклушенко А.Н. 
по поводу дальнейших попыток дискредитации 
академии и упорного нежелания МОНУ провести 
выборы ректора ЗГИА.

(Далее на с. 6)

(Начало на с. 4-5)
27.02.2014 г. Прежнее руководство МОНУ от-

правлено в отставку, министром назначен бывший 
ректор Киево-Могилянской академии Квит С.М.

Появились некоторые надежды…

С первых дней на контакт с новым министром 
вышли зав. кафедры украинознавства Чернова И.В. 
и профессор Порохня В.М. Вопрос один – выборы 
ректора. Складывалась как будто благожелательная 
обстановка.

Уже 22 апреля 2014 года МОНУ объявило конкурс  
на замещение вакантной должности ректора ЗГИА. 
Начал формироваться состав претендентов, среди 
которых был и исполняющий обязанности ректора 
академии Швец Е.Я.

Вскоре стало очевидно, что условия у претен-
дентов далеко не равные – Швец Е.Я. располагал 
существенным админресурсом.

Претенденты, обращаясь в МОНУ, требовали, 
чтобы на период выборов и.о. ректора был от-
правлен в отпуск. Ответа не последовало, а в то же 
время начал раскручиваться административный 
маховик воздействия на избирателей.

Шло время: месяц, второй, третий, однако вы-
боров не было. Близился к концу 2014 год – выборы 
ректора так и не состоялись. Начал возрастать по-
ток обращений в МОНУ, к народным депутатам. 
Решительную позицию в поддержку требованиям 
коллектива академии заняли  народные  депутаты 
Украины Гриневич Л.М., Кужель А.В., Кальцев С.Ф.

23.02.2015 г. МОНУ, наконец-то, повторно объ-
являет конкурс на замещение должности ректора 
ЗГИА. Выборы назначены на 20 мая 2015 года.

К сожалению, требования претендентов об 
отстранении Швеца Е.Я. от руководства вузом 
на период выборов так и не были учтены,  зато 
«разборки» и.о. ректора внутри академии про-
должались. Нарастал поток писем в разные 
инстанции.

19.05.2015 г. Приказом МОНУ №168-к министр 
ОНУ Квит С.М. выборы ректора академии отменя-
ет. Пояснений не последовало... 

03.09.2015 г. Группа претендентов на должность 
ректора: Порохня В.М., Антипенко Е.Ю., Чернова 
И.В. участвуют в совещании при заместителе 
министра ОНУ Гевко А.Е.

Требования претендентов остались прежними – 
однако эти требования, а также  изложенные фак-
ты использования в академии админресурса были 
откровенно проигнорированы. Претенденты  снова 
обратились в Верховную Раду Украины.

06.10.2015 г. Приказом  №470-к министр ОНУ 
Квит С.М. назначил выборы ректора академии на 
20.10.2015 г.

К этому времени  поредели ряды тех, кто открыто 
выступил против ликвидации академии: уже не 
было в живых Полещука А.А., первым оказавшего 
упорное сопротивление «реорганизации». Под бла-
говидным предлогом «по собственному желанию» 
или «в связи с окончанием срока договора» были 
уволены из академии профессор Порохня В.М., зав. 
кафедры украинознавства Чернова И.В., профессор 
Гавриш В.С., начальник отдела рекламы Дмитрен-
ко И.А.; оставили свои должности проректор по 
НПР профессор Пазюк М.Ю., деканы факультетов  
профессора Воденников С.А., Банах В.А. и т.д.

20.10.2015 г. Состоялся 1-й тур выборов ректора 
ЗГИА. Большинством голосов избирателей ко 2-му 
туру выборов допущены Банах В.А. и Швец Е.Я.

27.10.2015 г. Состоялся второй тур выборов. С 
заметным преимуществом ректором академии был 
избран Банах В.А. 

01.12.2015 г. Доктор технических наук, профес-
сор Банах В.А. официально вступил в должность 
ректора ЗГИА – приказ министра ОНУ № 606-к.

Перевернута  поледняя страница «прерванной 
поступи» вуза. Начался новый этап в истории 
академии. Каким он будет?

Уже сделаны первые шаги: укреплен руководя-
щий состав вуза, отстранены от должностей 
те, кто, будучи на руководящей, финансово-хо-
зяйственной или научно-педагогической работе, 
скомпрометировал себя и нанес ущерб имиджу 
академии; строгое соблюдение законности и пра-
вопорядка обеспечивает спокойную рабочую об-
становку, доверительные отношения в коллективе. 
Намечены и начали осуществляться серьезные 
меры по коренному улучшению организации 
учебно-воспитательного процесса,  практической 
подготовки студентов, повышению научно-педа-
гогической деятельности академии.

Впереди сложная, напряженная работа с верой 
в возрождение славных традиций Запорожского 
индустриального института – Запорожской госу-
дарственной инженерной академии.

ПРЕРВАННАЯ  ПОСТУПЬ...  И на пути к ВОЗРОЖДЕНИЮ!

Черкашина И., Портнов В.

Публикация «Прерванной поступи…» основана 
на документальных материалах, предоставленных 
инициативной группой и сотрудниками, прини-
мавшими активное участие в отстаивании  чести 
и достоинства высшего учебного заведения.


